

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## ESPAÑA.

MADRID 4 de marzo.

La atención de los hombres políticos que antes se repartía en varios puntos, ora contando los latidos restos de vitalidad de las nacionalidades oprimidas, ora estudiando las lentas transformaciones de la Alemania; unas veces admirando el prodigioso desarrollo de esa República americana, orgullo y envidia á un tiempo de la antigua madre patria, procurando otras establecer el verdadero carácter de la revolución china; aquella atención, repetimos, que se extendía por el mundo entero y que aun no hace un año se alimentaba solo con la guerra del Cáucaso ó con la mas lejana de la India; con el asunto de las pesquerías y de Nicaragua ó con las reclamaciones pecuniarías que á nombre de la Inglaterra iba dirigiendo con su escuadra el almirante Parker, á guisa de exactor de contribuciones, se halla hoy concentrada, fija, completamente absorbida por la cuestión magna de Oriente.

Bien es verdad que la historia moderna no consigna en sus páginas ninguna otra de mas importancia para lo presente, de mas trascendentales consecuencias para lo porvenir. La momentánea coalición de la Francia y de la Gran Bretaña contra Carlos V; la liga de Felipe II contra el imperio turco, que dió por resultado el célebre combate de Lepanto; la triple alianza formada por sir William Temple en beneficio del protestantismo, que aseguró dos coronas á la casa de Orange y miró por su base el colosal poder de Luis XIV; la misma Santa Alianza que unió sus esfuerzos contra el capitán del siglo, han sido sin duda algunas sucesos graves; puntos de arranque de grandes modificaciones políticas; origen de altas preponderancias y de vergonzosas humillaciones; pero no alcanzan en magnitud ni pueden compararse á la lucha que se prepara entre el Norte y el Occidente de la Europa. En los primeros habia mucho de personal en las resoluciones de los gabinetes, y las pocas veces que no se pensaba en el ensanche material de la conquista, la idea aparecia pequeña, casi vergonzante, tratando mas bien de defender un reducido territorio donde venia tranquila, que de imponerse irradada por un triunfo brillante.

Así, por ejemplo, Francisco I y Enrique VIII no combatian á Carlos V invocando un principio opuesto al suyo, pues los tres tendian al absolutismo, sino por la rivalidad que entre ellos despertaba una ambición insaciable. En la Triple Alianza se perciben ya dos ideas contrarias, la autoridad y el exá-

men; pero la victoria de este, reducida al Reino Unido y á la Holanda, no es todavía bastante decisiva para invadir el continente. Por lo que hace á la guerra de Francia, á nadie se oculta que bajo Napoleon no se trataba de sistemas, sino de destruir á una familia y reducir las fronteras de un imperio. Las ideas liberales que habian sobrevivido á las catástrofes y á las reacciones, lejos de llevarlas consigo los herederos de la república de 93, volvian á su país originario con Luis XVIII y con Alejandro.

En la actualidad existe un inconveniente profundo y un presentimiento universal, de que en el conflicto iniciado por la Rusia y la Turquía van envueltos los intereses y los destinos futuros de las naciones. Es una civilización que choca con otra como allá en el siglo V chocaron las tribus del Norte con la bastardeada raza latina, ó como posteriormente en el XII el mundo cristiano y el mundo musulmán se encontraron en las llanuras de Palestina.

Si la Rusia venciese, la libertad política sucumbiría en todas partes; las potencias hoy mas ricas y florecientes dependerian de aquella hasta en cuanto á los medios de subsistencia; la industria sufriría un rudo golpe, porque cambiado violentamente el curso actual del comercio, le faltaria casi por completo la savia que le nutre; la independencia, en fin, de los Estados Europeos se encontraría amenazada de muerte, quedando únicamente en pie las dinastías y los gobiernos que placiese al autócrata, y aun entonces, bajo su especial protectorado. En esta hipótesis presenciariamos la dominación de una raza inculta sobre pueblos adelantados, fuertes y vigorosos; fenómeno que consideramos de realización imposible; y en el mapa de Europa, de Asia y de parte de América no se leería mas que esta palabra: *Rusia*, cuyas inmensas proporciones harian el vider los imperios de Alejandro y de Augusto y las conquistas de Gengis-Khan.

Si por el contrario es el czar el vencido, ¿quién es capaz de calcular los resultados próximos y remotos de su derrota á poco que se generalice el movimiento? Por de pronto la Turquía entra de lleno en la comunión del progreso europeo, y el elemento cristiano preponderante ya por el número, lo será tambien por la posición y por los sucesos. Inglaterra se asegura la posesión de la India y el paso del Egipto, que los adelantos modernos aproximan cada día á nosotros; se abre al tráfico del mundo un mar de fertilísimas orillas que ahora explota casi estérilmente el monopolio; y quizás antes de mucho las semillas de libertad política germinarán en una tierra al parecer ingrata, y que no ha dado por fruto mas que apoyo y fuerza al despotismo. Esto sin

contar con la resurrección de tres potencias á quienes los tratados sacrificaron y á quienes por consiguiente otros tratados deben devolver la interrumpida existencia.

Los medios materiales tienen que ser proporcionados á estos importantes objetos y por eso notamos con admiración los preparativos de la próxima campaña. El mar Negro y el Báltico literalmente cubiertos de enormes y ligeros buques; cuerpos de ejército trasladados desde las costas de Francia é Inglaterra á las orillas del Danubio; empréstitos y recursos considerables puestos á disposición de los gobiernos; una nación que, despiertos sus patrióticos sentimientos, se levanta á pelear por la independencia y por la integridad de su territorio; hé aqui lo que nos anuncia para la inmediata primavera la actitud de la Europa occidental en la cuestión de Oriente.

La Rusia, bien se presente sola, bien acompañada, pone en juego sus miradas de soldados y el oro de la Siberia; fanatiza á sus hijos con la perspectiva de una conquista profética, y se lanza á realizar en unos cuantos meses lo que está meditando hace un siglo. Por todas partes grandes movimientos, grandes batallas, grandes derrotas.

Esta guerra será una lucha titánica en que cada combatiente procurará rematar á su enemigo, dejándole en la imposibilidad de hacer daño y de alterar la paz á que se habia acostumbrado el mundo; despues de tantos años y de que necesita además para desenvolver á su amparo los pensamientos atrevidos y las aspiraciones generosas que son su patrimonio.

Del éxito no debe dudarse nunca. Por fortuna, el derecho no se halla esta vez desamparado ni á merced del capricho de un hombre; y la obstinación, el número y la fuerza ciega no lograrán nada contra la fuerza inteligente de la opinion cuya potencia no ha calculado el Autócrata porque es completamente desconocida en un país de esclavos.

La Rusia es una nación joven, impetuosa, irreflexiva; pero la Europa tiene el vigor de la virilidad y la serena bravura del que siente su propio valor, y su acción será tanto mas irresistible cuanto mas meditada ha sido. La Rusia ha tomado su gravedad por decrepitud y las deferencias de la diplomacia por miedo. Creo habrá de costarle este error de su política que acaba de comprometerla en los azares de una contienda provocada con la temeridad de un niño.

De Gibraltar escriben al *Heraldo* dándole la siguiente curiosa noticia: «Hace pocos dias salió de esta bahía la nave del señor Mahomed-Mustafá-Ducaly, mercante de Tauger, despa-

chada para Saffi (Marruecos) con bandera jerosolimitana, al mando del capitán Giovanni Pasquale Dalorto. Como llevaba algunos pasajeros, y entre ellos el hijo del propietario Mustafá, tuvo que tocar en Tauger para que estos desembarcaran y viese el dueño su buque perfectamente aparejado en esta bahía por un inteligente.

El encargado del imperio francés en la Tierra Santa que pertenece á la Francia, se alarmó al ver ondear sobre una propiedad musulmana el pabellon mas glorioso que han tenido los siglos, y recogió incontinenti el pasaporte y demás papeles con que navegaba.

Mucho tacto debe haber en la concesion de estos permisos por monseñor patriarca de Jerusalem, con el fin de que no se repitan casos de esta naturaleza que rebaja en extremo la memoria de los esclarecidos varones Godofredo de Bouillon y de su hermano Balduino, defensores del cristianismo.»

(Tribuna.)

REVISTA CIENTIFICA.

El deseo de que la generosidad de nuestros apreciables suscritores se halle al corriente de los descubrimientos mas importantes que tienen lugar en el mundo científico, nos mueve á ofrecerles de tiempo en tiempo una revista consagrada esclusivamente á este objeto, así como á comunicarles las aplicaciones de estos mismos adelantos á la agricultura á la industria y á las artes, valiéndonos para ello de las publicaciones especiales que gozan de mas crédito en el extranjero. Muy lejos de la injustificable pretension de erigirnos en censores de lo mismo que habremos de consignar en esta revista, ó de convertir esta seccion de nuestro periódico en un palenque en que se hayan de examinar la utilidad de ciertos descubrimientos midiendo sus consecuencias científicas ó apreciando la mayor ó menor conveniencia de su aplicación en el terreno de la práctica, declaramos desde luego que nos limitaremos á ser simples narradores de los hechos, tales cuales lleguen á nuestro conocimiento por las actas de las academias de ciencias ú otro conducto igualmente autorizado, dejando lo demás al buen criterio de nuestros lectores.

Procuraremos únicamente, y en cuanto alcancen nuestras fuerzas, resolver el difícil problema de que nuestras revistas por la claridad de la exposición y la buena elección de las materias, consigán interesar al hombre científico sin fastidiar al profano.

Mr. Guerin-Meneville ha leído últimamente en la Academia de ciencias de París una memoria relativa á la enfermedad de los vegetales y particularmente de las viñas, cuyo resumen es el siguiente:

1º Que la enfermedad de la viña y

los demas vegetales, asi como tambien las que padecen en algunas provincias los gusanos de seda, debe atribuirse á un fenómeno de la temperatura ó mejor dicho de *caloriedad*, debida á la escesa benignidad de los inviernos que hemos tenido en Europa hace algunos años.

2º Que esta enfermedad consiste en la falta de tono que tienen los tejidos, de las plantas, en la produccion demasiado abundante y demasiado temprana, y por lo tanto mal elaborada de la sávia, la cual produce en las viñas una especie de plétora albuminosa.

3º Que el *oidium* es un síntoma, un efecto de esta enfermedad, ya sea que tenga alguna analogía con las erupciones de la piel que se observan en los animales ya sea una especie de vegetal cuyos cuerpecillos, reproductores diseminados por todas partes y llevados en alas del viento sólo llegan á desarrollarse bajo la forma de *oidium tuckeri* cuando caen sobre la cepa ó sobre alguna de sus partes mas predisuestas á causa de las alteraciones que ha sufrido la sávia durante el invierno.

4º Que esta enfermedad desaparece cuando las estaciones vuelvan á su curso ordinario y los inviernos vuelvan á ser frios.

5º Que si las estaciones continúan siendo irregulares como hasta aquí es muy posible que las viñas y demás vegetales lleguen por fin á aclimatarse, como sucede con las plantas extranjeras que se introducen en un país en donde el orden de las estaciones difiere de su país natal.

Que se deben favorecer todos los procedimientos agrícolas, químicos y mecánicos capaces de salvar por lo menos la cosecha pendiente y que consistan en la destruccion del *oidium* síntoma, pero de ninguna manera *causa* de la enfermedad.

No es del mismo parecer Mr. Montagne, quien por el contrario considera el desarrollo del *oidium* como causa esencial principal y hasta única de la epidemia que destruye las viñas. Así lo consigna el autor en la memoria presentada á la academia con el título de *Ojeada sobre el estado actual de la cuestion relativa á la enfermedad de los viñedos*, que termina en las siguientes consoladoras palabras.

«Espero que sucederá con esta epidemia de los vegetales lo mismo que con las epidemias que han affligido en diferentes épocas á los hombres y á los animales. Concluirá, no lo dudamos, por desaparecer enteramente. Lo que ha acontecido en muchas localidades y sobre todo este año último en los alrededores de París, nos confirma en la esperanza de que su progreso habrá de cesar, y que por fin nos veremos libres del azote mas terrible que han sufrido jamás las producciones agrícolas.»

Mr. Delvigne y Mr. Tremblay han presentado, cada uno separadamente un sistema de porta-cables que ha llamado la atencion de la academia. Sabido es que los naufragios, que por lo regular se verifican en las inmediaciones de las costas, el movimiento del mar imposibilita muchas veces el poder hacer que desde tierra se sujete un cable al buque naufrago, por cuyo medio puedan salvarse las personas que se encuentran á bordo, y que en repetidas ocasiones el intentar coseguirlo con lanchas ó nadadores, ha costado la vida á mas de un intrépido marino. Se habia imaginado antes de ahora hacer llegar este cable por medio de un proyectil buco

lanzado por una pequeña pieza de artillería desde el buque á la playa, en donde era recogido por la gente de tierra y fijando á algun sitio la resistencia suficiente; pero es tal la velocidad del proyectil, que casi siempre acontece que no pudiendo desarrollarse el cable con la misma prontitud, se rompe durante la operacion é inutiliza este medio de salvamento. Mr. Delvigne y Mr. Tremblay han salvado este inconveniente substituyendo el proyectil con un cilindro de madera.

Por lo demas, la diferencia entre los dos aparatos consiste en que Mr. Tremblay para desarrollar el cable se vale de un coete de guerra que lleva ademas en su estremidad un garfio de hierro, el cual va á fijarse en la maleza, á los árboles ó al mismo suelo como una especie de ancla, no siendo por lo tanto indispensable la presencia de auxiliares en la playa. Los experimentos hechos en Tolon han dado un resultado muy satisfactorio á cuatrocientos cuarenta metros de distancia.

La gran cantidad de nieve que ha caido este invierno en Francia y Bélgica, ha sido causa muchas veces de que los trenes de los caminos de hierro hayan tenido que suspender su marcha, no pudiendo vencer la resistencia de las masas enormes en que se encontraban sepultados los rails. La cuestion era digna de estudio, y varios académicos se han ocupado de ella con ansiedad.

Sobre esta materia Mr. Segnier propone como único medio para vencer la dificultad la adopcion del sistema de ferro-carril de que ya otra vez se ha ocupado la academia, y que consiste en tres rails, de los cuales el del centro está destinado á servir de punto de apoyo á la locomotora, mientras sobre los laterales corren esclusivamente las ruedas de los wagoes. Sin embargo la locomotora no funciona sobre el carril central de la manera ordinaria esto es pesando verticalmente sobre sí misma sino que va apoyada lateralmente contra los costados del rail por medio de unas ruedas horizontales, quedando por consiguiente este cogido como entre dos cilindros. Otra ventaja que ofrece este sistema es, que de este modo el peso de las locomotoras podria reducirse en una proposicion enorme.

Mr. Mouriés en sus investigaciones químicas enuncia como incontrovertibles las proposiciones siguientes, fruto de repetidos experimentos y de estudios no interrumpidos durante largos años. Segun este químico el papel que desempeña el *fosfato de cal* en los animales, es mas importante de lo que hasta ahora se ha creido. Independientemente de su influencia en la produccion del sistema de los sucesos, obra tambien esta sal sosteniendo la irritabilidad, sin la cual no puede haber asimilacion, y por consiguiente nutricion. Así, pues, su insuficiencia en el organismo produce la muerte con todos los síntomas de la inaccion, mientras que una insuficiencia menos marcada de la misma sustancia dá origen á una serie de enfermedades linfáticas. La alimentacion de las grandes poblaciones es bajo este punto de vista poco conveniente, la leche de mugr tiene por consiguiente el mismo defecto, y los niños, como el feto, se resienten de la ausencia de este alimento indispensable para la vida de los mismos y para su completo desarrollo. De aquí previene una de las principales causas de la enorme mortalidad de recién nacidos y niños en las ciudades. La union de esta sal con una materia ani-

mal completa el alimento y precave muchas enfermedades y la muerte que son siempre consecuencia de la ausencia ó de la insuficiencia del fosfato de los huesos.

Mr. Petrequin ha descubierto un nuevo agente hemostático (sustancia para contener la hemorragia) en el percloruro ferro-magánico segun dice, mucho mas activo que el agua de Pagliari y la ergotina de Bonjea y que otros tópicos que suelen emplearse con el mismo objeto. En las hemorragias producidas por heridas, basta la aplicacion de un cabezal empapado en una disolucion del percloruro en un vaso de agua. En las operaciones quirúrgicas, como incisiones, amputaciones, estirpaciones de escirros ó de glándulas ha obtenido el autor un éxito completo, haciendo uso de este medicamento.

Las cisuras de sanguijuelas que en los niños y en algunas personas débiles ocasionan hemorragias bastante graves, la aplicacion de unas hilas ó de un poco de yesca mojada en el percloruro puro basta para contener la sangre en un momento.

Segun escriben de Munich, el doctor Landolfi, médico del estado mayor del rey de Napoles, y profesor de la Universidad, acaba de hacer uno de esos descubrimientos que no tienen precio, que consiste en la curacion del cáncer, la mas horrorosa de todas las enfermedades crónicas. Una augusta señora de Munich y varias personas distinguidas de aquella capital para quienes ha sido llamado, han curado de una manera tan pronta como completa, y las observaciones hechas con el microscopio no dejan duda de que el cáncer ha desaparecido radicalmente.

El remedio del doctor Landolfi no es el del hermano Cosme que todos conocen, no contiene arsénico ni mercurio, sino un compuesto ó combinacion de principios medicinales, con los que, sin ayuda del bisturí consigue curar el cáncer, así el interior como el esterno, en el espacio de 30 ó 40 dias, y cualquiera que sea el estado de desarrollo á que haya llegado.

Escusado es decir que cuando esta enfermedad ha sido completamente descuidada en sus principios y toca ya á su último periodo, este remedio, lo mismo que todos los conocidos hasta el día, no puede tener ningún género de eficacia. El doctor Landolfi se propone dar á conocer su nuevo método en una obra especial que está escribiendo.

El doctor Poggioli ha leído una extensa y curiosa memoria sobre la electricidad, considerándola como remedio poderoso en un sin número de enfermedades, y muy particularmente en las afecciones nerviosas. Segun este físico entusiasta, la electricidad es la muerte. Esceso ó falta de electricidad, he aquí lo que en su opinion constituyen la mayor parte de las enfermedades que nos affigen, y el único medio de curarlas es extraerla del cuerpo cuando sobrea abunda, introducir la en él cuando el fluido se ha disipado por el exterior.

En apoyo de su teoria cita el autor varios casos observados y curados por él por medio de un tratamiento eléctrico. Prefiere, segun parece, el uso de la electricidad ordinaria al de las corrientes eléctricas directas ó indirectas producidas por la pila galvánica ó por los aparatos de induccion. Recuerda que varios observadores en Paris, Bruselas y san Petersburgo durante la invasion del cólera, habian notado que las máquinas eléctricas y los imanes perdieron mucho de su potencia, y aun

Mr. Quetelet probó que en 1840 la tension eléctrica de la tierra era mucho menos considerable que en los años anteriores.

De estos datos deduce Mr. Poggioli que el cólera, ese terrible enemigo del hombre, no tiene por causa esencial mas que una violenta sustraccion ó pérdida de electricidad en nuestro organismo, y que el específico por excelencia para combatirlo y curarlo era una fuerte electrizacion aplicada á las personas en los primeros momentos de la invasion del mal. (Diario Español.)

Un hecho extraordinario, de cuya autenticidad respondemos, dice la *Patrie* de Paris, ha ocurrido en la plaza Maubert. Cierta mujer que habita en la calle de Carnes, número 2, acaba de parir una criatura pescado que ha vivido algunos dias. El recién nacido tiene el cuerpo cubierto de escamas, excepto en las partes de las articulaciones. La boca se parece á la de un besugo, y se notan en sus manos unas uñas al modo de garras. Los pies se diferencian muy poco de la forma comun.

Mr. Paulo Dulevis, decano de la Facultad de medicina, habiendo sido llamado despues del parto, se encargó de cuidar del recién nacido mientras le duró la vida. Luego que falleció se ha hecho llevar á la sala de clinica. (España.)

### Noticias extranjeras.

#### Despachos telegráficos eléctricos particulares.

Paris 5 de marzo á las ocho de la mañana. El *Monitor* de esta mañana inserta la carta del Czar al emperador Napoleon y el manifiesto de que dimos ayer el extracto.

El *Diario Oficial* anuncia ademas la firma del tratado de comercio celebrado entre la Francia y Bélgica.

La *Patria* publica las siguientes noticias: Habiendo incendiado los rusos varias poblaciones de Valaquia se han sublevado los campesinos. El general Tell que se ha puesto á su frente, se ha retirado á los montes Karpatos, despues de un choque feliz. Créese que va á organizar una guerra de partidarios.

El *Times* publica un parte de Viena anunciando que se espera la publicacion de un manifiesto del emperador de Austria, declarando que guardará la neutralidad y no sufrirá movimientos insurreccionales.

Consolidados 90 7/8; baja 3/8.

Paris 6 de marzo á las ocho de la mañana. El *Monitor* trae una circular de Mr. Drouyn de Lhays con fecha del cinco de marzo.

En ella se refuta el manifiesto del emperador de Rusia y opone á la evolucion de los recuerdos de 1812 la conducta del emperador Napoleon, que nada ha escusado para mantener la paz.

La Francia é Inglaterra, dice la circular, no sostienen el aislamiento contra la religion griega, defendiendo el territorio otomano contra la codicia de la Rusia.

Estas potencias están convencidas que su presencia en Turquía disminuirá las preocupaciones, muy debilitadas ya, que dividen las diferentes partes de la poblacion.

Por orden del ministro del Interior

se suspende por dos meses la publicación del periódico *La Asamblea nacional*. La *Patria* anuncia que el príncipe Napoleón mandará una división del ejército de Oriente.

Un parte de San Petersburgo confirma la noticia, llegada ayer a Marsella, de que el gobierno ruso ha prohibido la exportación de cereales por el mar Negro y el mar de Azoff.

Un parte de Viena del 5 anuncia que van a ser ocupadas por Austria la Bosnia y la Herzegovina para sofocar la insurrección que ha estallado en ellas.

Léase en una correspondencia particular de la *Gaceta de Lyon*:  
Corre un rumor singular; pero que va tomando consistencia. Dicese que se entra en los planes de Rusia para la sublevación de los slavs el devolver la nacionalidad á la Polonia. El hijo tercero del Czar sería nombrado rey.

Escriben de Francfort el 26 de febrero:  
Se asegura que se concentrará un cuerpo de 60,000 hombres en las alrededores de Francfort. Se llevarán provisiones á Coblenz y Rosbach.

En este momento no parecen querer arriesgarse los rusos á los azares de un choque general. Todos sus navios han entrado en Sebastopol. Han levantado formidables defensas, y aguardan el porvenir detras de ellas.

Escriben de Viena el 26 de febrero, que el decreto prohibiendo la exportación de armas y municiones á Turquía ha sido en vista de la insurrección griega en la provincia de Artá. Está permitida la exportación á las otras provincias turcas.

El *Times* dice que se han entablado en Constantinopla negociaciones relativas á la posición ulterior de los cristianos en Turquía, entre las cuatro potencias y la Puerta.

Nada definitivo aun respecto á la alianza del Austria y Prusia con Inglaterra y Francia.

Recibimos nuevos detalles sobre el banquete dado por Mr. Saunders, cónsul de los Estados Unidos en Londres, al embajador de la República Mr. Buchanan.

El banquete tuvo lugar el martes 21 de febrero. Todos los miembros del comité central democrático europeo habian sido convidados. Mr. Arnaldo Ruge no pudo asistir por hallarse ausente de Londres. El resto de la Europa democrática estaba representado íntegro: La Francia por Ledru-Rollin; la Italia por Mazzini; la Polonia, por Worcell; la Hungría por Kossuth; la Rusia, por A. Hertzén. Garibaldi, notable por sus hechos en ambos mundos y ciudadano americano, estaba también en él á doble título.

Asistían, además otros dos refugiados y sir Jonah Walmsley, miembro del Parlamento inglés. Era de esta suerte á la Europa revolucionaria á la que el gobierno de los Estados Unidos tendía la mano, en estos momentos en que va á comenzar la lucha europea. Ese carácter fué observado hasta tal punto, que los dos miembros del comité europeo que no eran conocidos del ministro plenipotenciario y enviado extraordinario de la república, Mr. Buchanan, le fueron presentados en igualdad de tales, y á fin de que no pudiese haber error sobre el sentido de la manifestación se añadió la calificación de *republicano ruso* al nombre de A. Hertzén en la tarjeta que señalaba su asiento en el banquete.

Estos detalles son bastante importantes para quien desee compararlos con otros y juzgar que línea política se proponen seguir los Estados Unidos en la próxima crisis.

FRANCIA.

PARIS 2 de marzo.

Se trata por la municipalidad parisiense de un proyecto que no carece de atrevimiento y de originalidad. Consiste en un camino de hierro subterráneo que atravesase todas las grandes arterias de la circulación de esta populosa ciudad, y que se destinaria especialmente á eliminar de la via pública ordinaria los estorbos y peligros que producen los enormes vehiculos cargados con materiales y mercancías. En este camino de hierro subterráneo se construirian estaciones y ramales, que permitiesen ponerse en comunicacion con todos los ferro-carriles que parten de Paris en todas direcciones sin tener en cuenta el camino de hierro de circunvalación.

En carta de Paris se hablaba de una manifestación preparada para el 24 de febrero y que la policía habia procurado evitar haciendo varias prisiones. Apesar de esto hubo algunos síntomas de agitación, aunque de escasa importancia. Véase lo que dice á este propósito una correspondencia de Paris del 24:

«La manifestación de hoy ha sido muy poca cosa, habiéndose limitado á paseos, favorecidos por un tiempo hermosísimo; á algunas reuniones de gente, á varios depósitos de coronas, que han dado por resultado unos cien presos, en su mayor parte muchachos, pero sin la menor resistencia.

«Corren los rumores mas singulares acerca del origen de esa manifestación: dicese que primeramente habia sido autorizada por el gobierno, á quien se le habia presentado como un testimonio de entusiasmo helicoso y de animación contra Rusia; mas parece que los mariscales Saint Arnaud y Magnau hubieron de hacer presente al jefe del estado que las manifestaciones iban siempre mas lejos de lo que se quiere; que la regla invariable del ejército desde junio de 1848 era disipar toda reunión de gente por la fuerza; que impedirle esta vez el proceder así era autorizarle casi á mezclarse con los perturbadores, y que reteniéndolo en los cuarteles en presencia de ese desorden tolerado, se les condenaba á una inacción degradante.

«Habiendo hecho fuerza al emperador estas reflexiones, se dictaron las mas severas prohibiciones: de ahí el descontento, conciliábulos secretos, prisiones, etc. Entre las personas arrestadas se cita un profesor dimisionario por negarse á prestar juramento, llamado Morin, quince operarios de la fábrica de fundición Derosne y Gail en Pasy, y otras varios presos en Montreuil.

«A eso de las 5 íbase aumentando la muchedumbre en la Bastilla, pero inofensiva y sin prorumpir en gritos. Me han dicho que se ha visto á los grupos llevar la violeta napoleónica. ¿Será este un signo engañoso? En último resultado, creo que el día pasará sin que haya grave desorden.

«Se me olvidaba decir que esta mañana se esparcieron en los talleres y en las casas unas papeletas en que habia estampado estas palabras del 24 de febrero: *Habrà paseos: el abstenerse del trabajo es un deber.*

«Se ha pasado a viso á los diarios fran-

ceses para que no hablen de nada que tenga relacion con la manifestación ni con los sucesos de la época á que se refiere. También se dice que no se permitirá el paseo del buey gordo y ayer al menos no habia preparativo alguno.»

Idem 3 de marzo.

Se lee en el *Monitor*:

El gobierno ha recibido ofrendas con destino á subvenir los gastos de la guerra contra la Rusia; el emperador ha recibido igualmente manifestaciones felicitándole por su política en las complicaciones que han surgido en Oriente. Los sentimientos que han inspirado estas demostraciones patrióticas son los de la Francia entera, y el emperador no ha podido menos de conmovirse por esta adhesión. S. M. ha hecho dar á todos las debidas gracias.—Las ofrendas no han podido aceptarse, pues que la Francia no tiene necesidad de semejantes sacrificios. El gobierno las ha devuelto á los donadores, atestiguándoles su reconocimiento. Las ofrendas anónimas han ingresado en el tesoro.

Hé aquí la contestación del czar de todas las Rusias, trasmitida por Mr. de Nesselrode á MM. Sturgo, Charleton y Pease, de la sociedad de los amigos de la paz:

«S. M. el emperador ha recibido con el mas vivo interés de la sociedad de Amigos, como espresion de los sentimientos enteramente conformes á los que á él le animan. S. M. como ellos, tiene horror á la guerra, y desea sinceramente la conservación de la paz. Para alcanzarla, está pronto á olvidar insultos y ofensas personales, á tender el primero la mano á sus enemigos y á hacer todas las concesiones compatibles con el honor. S. M. no atacará: no hará mas que defenderse y estará siempre dispuesto á oír proposiciones de paz.—El emperador siente vivamente el estado actual de cosas, y rechaza toda responsabilidad. Ha deseado constantemente vivir en buena inteligencia con la Inglaterra, tiene un afecto sincero á la Reina que estima como soberana, como mujer como esposa y le ha dado pruebas nada equívocas de confianza y respeto.

S. M. rechaza toda idea ambiciosa de conquista ó de entrometimiento injusto en los asuntos de la Turquía. No reclama mas que lo que tiene derecho á pedir, en virtud de los explícitos tratados ajustados por sus antecesores y por él mismo. El lazo que une á la Rusia con sus correligionarios en Oriente; data de nueve siglos, pues que su cristianismo ha recibido del antiguo imperio griego, y desde este tiempo se sostuvo una mancomunidad constante de intereses religiosos entre la Rusia y el imperio de Bizancio hasta la caída de este.—Libre del yugo de los tártaros, la Rusia se aplicó desde entonces á mejorar la suerte de sus correligionarios, cuya obra ha trabajado con éxito, y no podria rehusarles sus simpatías religiosas ni renunciar á una influencia legítima adquirida con el precio de su sangre. Pero el emperador no quiere nada fuera de esto. No quiere perjudicar en lo mas mínimo á los turcos y se tendria por dichoso si la Inglaterra hacia mas justicia al móvil que ha guiado sus acciones.—No cree haberle dado jamas el menor motivo de queja, y apela al testimonio de todos los ingleses establecidos en este país, quienes no dudarán, S. M. está convencido de ello, en declarar que solo han tenido motivos

para felicitarse siempre de la buena acogida que han encontrado en Rusia.

NESSSELRODE.

San Petersburgo 1º (13) de febrero de 1854.—Firmado: José Sturgo, de Birmingham.—Roberto de Charleton, de Bristol.—Enrique Pease, de Darlington.

—Ha llegado á Bayona procedente de Madrid el general Zabala, á quien el Gobierno Español ha dado pasaporte para el extranjero.

INGLATERRA.

Todos los regimientos de infantería que se hallan en el Reino Unido han recibido orden de hallarse dispuestos para el activo servicio. Los regimientos número 30, 41, 44, 47, 49 y 55 deben pasar desde Gibraltar y Malta á Constantinopla.

—Los fusileros escoceses de la guardia se embarcaron ayer en Portsmouth en el vapor de guerra *Simount* de 2 mil toneladas.

—El regimiento núm. 77 salió de Glasgow por el camino de hierro el 28 de febrero, y pasa á Liverpool á embarcarse para el Este.

—Partes telegráficas:—Constantinopla 16 de febrero.—Toda la escuadra, excepto dos buques enviados al Pireo se halla en el Bósforo. Han reinado espantosos temporales en el Mar Negro.

Albania 18 de febrero.—Se ha proclamado una ley marcial en las provincias sublevadas. Algunos de los insurgentes acababan de ser fusilados. La sublevación no encuentra el éxito que esperaba.

—El *Standard* dice que se trata de proponer un empréstito; pero como hay todavía probabilidades de paz, si los rusos evacuan los principados el gobierno esperará para proponerlo la última contestación de S. Petersburgo.

El *Globe* del 1º de marzo publica la lista siguiente (que da por auténtica) del Estado Mayor del ejército inglés que pasa á Turquía: héla aquí:—General en jefe, lord Reglan, secretario militar, el teniente coronel Steele; ayudantes de campo, el mayor lord Burghersh, el teniente coronel Somerset, el capitán Kingscote y el teniente Somerset; teniente general, sir G. Brown; ayudantes de campo, el capitán Alex Macdonell, el capitán Withmore, y el teniente Fiarson; mayor general S. A. R. el duque de Cambridge; ayudantes de campo, el mayor Macdonald, el capitán Clifton, el teniente coronel lord W. Paulet, y el teniente coronel Tyrohitt; brigadier general, J. W. Bentierck; ayudantes de campo, el teniente Byng y el capitán Stephenson; brigadier general, sir Colin Campbell; ayudante de campo, el capitán Shadwell y el capitán Sterling; brigadier general W. Eyre; ayudantes de campo, el teniente L. Graham y el mayor Hope.

—El general lord Reglan tuvo el día 1º varias entrevistas en Londres con lord Hordinge y otros personajes de nota, relativamente á la visita militar que acaba de hacer el emperador de los franceses.

—La escuadra del almirante Corry llegó el mismo día de Portsmouth. Su fuerza es de 472 cañones. En su viaje desde Lisboa, los buques se han ocupado en el ejercicio del tiro, cuyo resultado parece haber sido sumamente satisfactorio.

—Anoche, dice el *Morning-Advertiser* se aseguraba que el ministerio retiraria hoy el bill de reforma electoral presentado á la Cámara de los Comunes.

Partes telegráficas.—Bucarest 19 de febrero.—La nieve ha puesto impracticables los caminos. Los dos ejércitos siguen en sus antiguas posiciones.

### ALEMANIA.

Uno de los rumores que con más crédito circulan en Berlín es el de que el príncipe de Prusia ha dirigido una carta al Emperador Nicolás, esponiendo los motivos que la Prusia tiene para separarse de la Rusia en la cuestión del día.

El 23 de febrero llegó á aquella capital el consejero de Estado Odelbuog, portador, según se dijo, de despachos importantes para el embajador de Rusia. El barón de Budberg tuvo en la misma mañana una larga conferencia con el Sr. Manteuffel; al cual entregó una nota del conde Nesselrode. Aunque no se sabía á punto fijo el contenido de esta, se aseguraba, sin embargo, que el gabinete de San Petersburgo declaró que respetará la neutralidad de la Prusia mientras no se pronuncie por algún acto que pueda ser considerado como favorable á las potencias de Occidente.

Acerca de la actitud que se supone tomará el gobierno austriaco si la guerra se empeña, cosa que no debemos poner en duda, leemos en una carta de París lo siguiente:

«Creo saber con fundamento que se han recibido noticias de Viena de la mayor importancia. Según ellas, la neutralidad del Austria solo será provisional. Parece que la rebelión inminente de las provincias turcas y el movimiento slavo que se prepara le han inclinado á dirigir á Francia este lenguaje: estoy siempre dispuesto á guardar una neutralidad absoluta, pero las disposiciones de las provincias turcas me obligan á modificar un poco mi posición, en interés del equilibrio europeo, y para evitar la estension de la guerra.» Por consiguiente, declarando Austria que no tomará las armas contra Rusia, porque evitara á toda costa una colision entre sus tropas y las rusas, piensa obrar de modo que queden satisfechas las potencias occidentales, haciendo ocupar inmediatamente por el cuerpo de ejército de Croacia, que está á las órdenes del ban Jelachich, el Montenegro, la Albania, y si fuese necesario, también Bosnia, con el objeto de impedir la sublevación que se prepara. Lo mismo obrará respecto á Servia, donde reina la mayor agitación. Con el mismo objeto de evitar una sublevación del elemento ruso contra los turcos, ocupará esta provincia militarmente, porque si los rusos entrasen en ella, esto produciría inmediatamente una sublevación general que se quiere prevenir, cueste lo que cueste. Dícese que esta declaración ha agradado mucho á las dos potencias á quienes ha sido dirigida, porque serviría para localizar la guerra, si es permitido expresarse así.

No obstante el emperador de los franceses desearia que estas concesiones tuviesen la forma de convenio. En este estado queda el asunto.

### PRUSIA.

BERLÍN 26 de febrero.

Se habla de que se pondrá en pie de guerra la reserva de algunos cuerpos. (Presente.)

# PALMA.

## Gacetilla local.

ALBRICIAS.—A no mentir los informes llegados hasta nosotros, parece que á consecuencia de la reunión habida en la noche de anteayer, en casa del Gobernador civil de la provincia, acerca la reedificación de nuestro teatro, tocarán en breve los resultados más favorables; decimos en breve porque según lo acordado por los individuos que asistieron á ella, fácilmente se cubrirá por medio de una suscripción la cantidad, por ahora presentada, abrigando la esperanza que los amantes todos del bien público se interesarán en favor de una obra que ha de reportar crecidas ventajas, no solamente á nuestra población, si que también al establecimiento de beneficencia, privado hasta el presente de una finca de no escaso rendimiento. Deseamos pues, de todas veras, active la comisión el proyecto indicado á fin no nos veamos por más tiempo privados de un edificio que, sobre ser de suma utilidad, sirve al propio tiempo de adorno y recreo á toda colta capital.

MEJORAS.—Por fin se está recomponiendo el empedrado de las calles del Socós y de las Pisas. Sabemos se han arreglado también ciertos carriles, cuya profundidad les daba el aspecto más bien que á hoyos, á sepulturas prontas siempre á tragarse al descuido peon. Celebramos se haya precavido tal inconveniente, y esperamos que los beneficios de que van á disfrutar las mencionadas calles se extenderán igualmente á otras que, desde mucho tiempo, están reclamándolos á voz en grito.

GORDURA.—Asegurase existe en el término de esta ciudad una criatura, contando apenas medio año de existencia, cuyo peso asciende á la fabulosa cantidad de seis arrobas. A ser cierta dicha monstruosa obesidad, bien podrá, si Dios la ayuda, apostarselas muy pronto con el gigante guipuzcoano.

CASO CONTRADICTORIO.—El *Balear* de feliz recordación, ha confesado, por una parte, ser el periódico más independiente de la provincia, y, por otra, ministerial á todo trance. Entendámonos y atemos cabos: ¿independiente y ministerial? ¿ministerial é independiente? ¿En que quedamos, carísimo colega? Por lo demás nos atenemos también á lo dicho.

GRACIAS.—Se las damos muy complidas al autor de las *Impresiones de Mallorca*, por su buena memoria; deseándole, al propio tiempo, que sus tareas literarias alcancen, por parte de *mas de cuatro estómagos no acostumbrados á alimentos ligeros*, el éxito más completo.

### NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

IVIZA 14 de marzo.

Dolorosamente afectado tomo la pluma para comunicarles un hecho bárbaro acaecido en la noche del día de ayer que ha llenado de horror é indignación á este vecindario. Hallábanse á la orilla del mar junto á este muelle, tres jóvenes entregados inocentemente

á disfrutar del calor de una hoguera encendida al intento, cuando pasando por allí tres carabineros uno de ellos disparó su carabina contra aquellas criaturas atravesando su bala el brazo de uno de los tres referidos jóvenes. Varias son las versiones que circulan acerca de este atentado, absteniendonos por tanto de hacer ninguna, mayormente cuando se está instruyendo causa. No han sufrido alteración los precios de los artículos de que di relación en mi anterior.

(Corresp. del Genio.)



### CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

#### SAN PATRICIO OBISPO.

Este glorioso apóstol y patrono del reino de Irlanda, nació en Bretaña, y fué hombre de santas costumbres y de admirable sabiduría y doctrina. Envióle el papa Celestino á los reinos de Escocia é Irlanda, para lo cual le ordenó de obispo: y con su eficacia, ejemplar vida y grandes milagros convirtió aquellos reinos. Fué muy atormentado del demonio y vivió ciento veinte años, desempeñando el obispado por espacio de ochenta años. Descansó en paz el de 493.

### VARIACIONES ATMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	11 grad.	28 p.	4 80 grad.
Hoy... 7 de la m.	9	28	4 80
12 del día.	14	28	4 78

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las ... 5 hs. 59 ms.  
Pónese... á las ... 6 » 1 »  
Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero.  
Las 12 hs. 8 ms. 44 s.

## AVISOS OFICIALES.

Contaduría de Hacienda pública de las Baleares.

Desde que por real decreto de 1.º de julio último se suprimieron los habilitados de las clases pasivas, uno de los deberes sobre los cuales he fijado particularmente mi atención, ha sido la formación de nóminas, á fin de que pudieran pasarse á la tesorería en los primeros días de cada mes, pero apesar de los esfuerzos empleados ha sido imposible á causa de la morosidad que han observado gran número de individuos en la presentación de las fes de existencia ó estado irrogando á los demás de la clase un perjuicio que no debieron nunca sufrir; pero deseoso de evitarles los que son consiguientes si quedan escluidos en adelante de las nóminas, he creído oportuno hacerles presente la necesidad de presentar en esta Contaduría antes del 26 de cada mes los espresados documentos; cuyos impresos se les facilitará por la misma con la oportunidad necesaria.

Me persuado que los individuos á quienes compete la presentación de fes

de existencia no demorarán en adelantarse este servicio mas allá del día señalado pues se halla resuelta esta Contaduría á no escuchar reclamación alguna especie sobre este particular despues que haya terminado el plazo que dejo marcado. Palma 15 marzo de 1854.—Estanislao Joaquin Pintó. Es copia.—Pintó.

D. Isidoro Perez y D. Juan Ramon Amador retirados del cuerpo de carabineros y D.ª Rafaela Azofra Paz huerfana de D. José capitán de infantería, se servirán presentarse en esta oficina para darles conocimiento de cierto documento que les interesa. Palma 15 de marzo de 1854.—Estanislao Joaquin Pintó.—Es copia.—Pintó.

El señor Juez de primera instancia de este partido ha señalado el día 21 de los corrientes á las nueve de su mañana en los estrados de este juzgado para el remate de unas casas y corral con todas sus pertenencias inclusa bodega en ella existente, citas en la finca de Campos y parage llamado *Pou Nou* propias de Julian Puig. Palma 15 de marzo de 1854.—P. S. M.—Pedro Antonio Tomas.



### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 15  
De Ivizá falucho G. C. de 2.ª clase con su capitán el 2.º piloto particular D. Juan Sorsam.  
De Oran en 15 dias laud San Jose de 57 t. pat. Pedro Bosch en lastre.  
De Valencia y Cullera en 2 dias laud San Cayetano, de 19 ton., pat. Andrés Melis, con 4 pas., harina, arroz y efectos.  
De Villanueva en 3 dias, javeque Dolores 79 ton. pat. Rafael Pellicer con vino.

### Idem despachadas.

Día 15  
Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. Estade, con 24 pas., generos y baliya.  
Para la Habana bergantin barca Amalia de 27 1/2 ton., cap. D. Bartolomé Rocá, con 1 pas., frutos y efectos del país.  
Para Burriana pailebot Carmen, de 46 ton. pat. Bautista Duran, en lastre.  
Para Mahon laud San Jose, de 18 ton. pat. Miguel Caubet, con 1 pas., jabon y efectos.

## AVISOS

### El laud san Cayetano

su patron Andrés Melis, saldrá de este puerto para el de Valencia el sabado 18 del corriente admitiendo cargo y pasajeros, darán razón calle de la Bolseria núm. 8.

### Libreria de Gelabert, PLAZA DE CORT.

### RETIRADOS Y CESANTES.

En dicha librería se hallan de venta hojas de servicio, en blanco, para dichas clases, conforme previene la Real orden de 28 de enero de 1853.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.